

EL PROGRESO

DIARIO REPUBLICANO PROGRESISTA

Redacción y Administración: Montera, 51.

Teléfono 43.—Apartado de Correos 126.

Toda la correspondencia al Director.

AÑO II.—NÚM. 80
Madrid, 19 de Enero de 1898.

VERDADES COMO PUÑOS

«De no ser patente ese retroceso en la política, no presenciáramos las escenas trágicas que se desarrollan en los períodos electorales, cada día selladas con mayor relieve por el poder invasor de caciques y de personajes, y por la flojedad lastimosa de los representantes del poder público.»

Al principio de la era constitucional, y durante algunos años después, se luchaba con brío en los comicios.

Hoy se lucha con coraje en los despachos del presidente del Consejo y del ministro de la Gobernación, sean los que fueren.»

(El Correo.)

Ya lo oyen los partidarios de la lucha legal. Antes se peleaba honradamente en los comicios, porque los que a ellos acudían llevaban fe en el corazón y pureza en el pensamiento, y no temían encontrar en el fondo de cada urna un nido de víboras colocado por los cuidados del caciquismo ministerial.

Hoy la batalla se empeña en los despachos del presidente del Consejo de ministros y del ministro de la Gobernación, porque de allí salen nombrados los representantes de la nación como pudieran salir los porteros de cualquiera dependencia ministerial.

Y cuenta que no somos nosotros lo que esto decimos. Es *El Correo*, el órgano ministerial por excelencia, el periódico de cámara, testigo, por consiguiente, de mayor excepción. La lucha electoral realizada en esos sitios y con esos detalles podrá ser todo lo que quieran los legalistas; tendrá toda la eficacia que pretendan darle; pero aunque concediésemos cuanto sobre esto quieren los parlamentarios que concedamos, resultaría siempre una indignidad.

Ya lo es para los mismos monárquicos que contribuyen a la prostitución del sistema constitucional, sustituyendo el voto del pueblo por el orden del cacique. ¿Cómo no ha de serlo en mayor grado para los republicanos que declaran la soberanía nacional fuente de todo poder? ¿Cómo no ha de serlo para los republicanos el pactar con la monarquía, mendigando de sus Gobiernos un acta de diputado o senador?

Es admirable la intuición popular. Antes, mucho antes de que nuestro partido declarase oficialmente el retraimiento; mucho antes de que se acordase por sus organismos directores el procedimiento único, el procedimiento revolucionario, las masas habían optado por el retraimiento. Las pocas veces que han acudido a los comicios desde la restauración acá lo hicieron por amor a la disciplina, para demostrar que el pueblo estaba organizado y sabía responder a la voz de sus jefes, pero sin entusiasmo y sin fe. Venció porque el pueblo vence siempre en todas partes y en cualquier terreno adonde acude, bajo la dirección de los que han merecido su confianza; pero harto sabía que su triunfo no habría de tener eficacia alguna para el logro de sus aspiraciones.

A la monarquía, exclamaban los electores al depositar la papeleta en las urnas, no se la vence con votos, sino con otra clase de armas.

Y así fué y así será mientras las luchas electorales no sean luchas honradas. De aquellas victorias no quedó rastro. De las otras, de las que prepara el pueblo acumulando en su alma toda la hiel de veintitrés años de amarguras y todas las energías que reclama su voluntad decidida de emancipar y regenerar a la patria, queda todo ó queda algo.

Por eso el procedimiento revolucionario y el apartamiento de las luchas legales ha triunfado en todo el campo republicano. Por eso a esas farsas electorales, preparadas en complicidad más ó menos encubierta con las autoridades monárquicas, podrán acudir algunos muy conspicuos, muy ilustres, muy sabios, pero no irá con ellos la gran masa de los republicanos.

Y ahora menos que nunca.

El instinto del pueblo no se ha engañado ni se engaña. No creyó a los que le hablaron de evolución y le predicaron en nombre de los intereses de la República la conveniencia de aceptar simultáneamente los dos procedimientos, el legal y el revolucionario, pretextando que el retraimiento es la muerte de los partidos políticos.

No cree ahora que en esta suprema crisis por que atraviesa la nación, en este período álgido de nuestra historia, pueda ser conveniente otro procedimiento que el de la revolución; entre otras razones, porque es el único digno y honrado.

Previó lo que iba a suceder. Previó que había de llegar la corrupción hasta el punto de que los mismos periódicos monárquicos se escandalizaran, y con tiempo ha procurado alejarse de esos antros de prostitución política.

El pueblo republicano no se ha degradado todavía y confiamos que no se degradará nunca hasta el extremo de dejar al ministro de la Gobernación de la monarquía el cuidado de designar el candidato que han de elegir, ni llevará su desprecocupación y su envilecimiento hasta acudir a los despachos ministeriales para recibir de manos de los caciques monárquicos los papeles que han de ensayar para tomar parte en la farsa electoral.

Todo el talento, toda la habilidad, toda la autoridad y el prestigio de nombres ilustres, comprometidos en sacar adelante una verdadera monstruosidad que pugna con la razón y la conveniencia de los partidos desheredados, no serán bastantes para burlar ese instinto profundo del pueblo.

En su sencillez, en la pureza de su conciencia, en su amor inquebrantable a la verdad, ha encontrado argumentos sólidos

para resistir el canto de la sirena y permanecer fiel a sus convicciones y a sus intereses.

Y al leer las palabras con que el diario monárquico denuncia la asquerosa podredumbre de las luchas electorales en estos tiempos, al medir todo el alcance y toda la trascendencia de esas declaraciones en boca de uno de los diarios más adictos a la monarquía restaurada, precisamente cuando algunos republicanos se preparan a tomar parte en esa lucha, no podrá menos de decir:

Todo eso son verdades como puños, y esas verdades no eran desconocidas de los que han aconsejado a los republicanos el retraimiento.

EL MUNDO EN PARÍS

POR TELÉGRAFO
(DE NUESTRO SERVICIO)
Estadística.

París 18.—El *Diario Oficial* publica esta mañana la estadística de la dirección de Aduanas.

Durante el año 1897 las importaciones han alcanzado la suma de 4.000.126.000 de francos, habiendo sido en 1896 de 3.798.579.000. Las importaciones durante el año próximo pasado se han elevado a 3.675.613.000, contra 3.400.920.000 en 1895.—F.

Los asuntos españoles.

París 18.—El *Figaro* consagra hoy otro artículo a los asuntos españoles.

Encomia la política seguida por el Sr. Sagasta, al cual desea éxito completo.

Teme, sin embargo, que dicha política tropiece con la oposición de prejuicios seculares y con intereses que no transigirán jamás.—F.

LA MISERIA EN ANDALUCÍA

Es cada día más aterradora, más cruel; sus resultados serán pronto irremediables, sus consecuencias terribles y funestas.

En los pueblos gaditanos las autoridades piden auxilio, fuerza para reprimir a los hambrientos, guardias civiles que les hagan callar a culatazos.

Grupos de obreros instigados por el hambre asaltan los establecimientos y se procuran víveres a la fuerza.

El tumulto del hambre es el más terrible, el más feroz; emplear la fuerza brutal contra los hombres enloquecidos por la miseria es una infamia, un delito monstruoso.

Andalucía necesita amparo, protección, trabajo.

La eterna imprudencia del Gobierno le ofrece la cárcel, la represión armada, la fuerza.

Lo sentimos por él; el procedimiento es feroz y es suicida; todas las barbaries del Poder le condenan a muerte.

Ya es hora de que suceda; la ola de rencor que viene de allá arrasará cuanto halle a su paso; los que no oyeron sus gritos de dolor no serán compadecidos por ella; los que labraron su tortura y su martirio lo explarán; los crímenes históricos se pagan siempre; a un pueblo no se arruina ni se pisotea en balde.

El señor ministro de Estado no comprenderá por qué se quejan los hambrientos; ¿el qué ha de comprender! Mientras el pueblo se deje robar para que el señor ministro mantenga a la jauría de lebreles que se lanzan sobre los hambrientos inermes, dormirá tranquilo.

Lo que no le aseguramos es que sea igualmente tranquilo su despertar.

NOTA DEL DIA

UNA COSA ES PREDICAR...

Sir James Sawyer, uno de tantos sabios que hacen nuestras delicias; un Moliner más ó menos auténtico, pero con sus dejos de transcendental, ha dicho:

«Si queréis alargar la vida, tened en cuenta los preceptos siguientes:

Ocho horas de sueño.

Ejercicio antes del almuerzo.

Cómanse en abundancia sustancias grasientas para alimentar las células que matan los gérmenes morbosos.

Hágase todos los días ejercicio al aire libre.

Vivase en el campo.

Procúrese variedad de ocupación.

Tómense vacaciones cortas y frecuentes.

No se abriguen ambiciones limitadas.

No se pierda la conciencia.

Y con todo esto, que tan sencillo es, prolongaréis la vida y encontraréis la dicha.»

En verdad que no me explico cómo esos miserables trabajadores que arrastran su existencia arrancando a las entrañas de la tierra el hierro y el carbón; cómo esos pobres pescadores, a quienes la gavierna destroza sin piedad; cómo esos parias que entregan al terreno su sangre a cambio de un pedazo de pan duro y mugriento; cómo el abañil, que en el andamio arrostra cien muertes diarias; y el obrero falto en las fábricas de aire y de luz; y la pobre mujer, joven y descalza, expuesta a todas las miserias y todas las prostituciones, no se acogen a estas ideas salvadoras.

No me explico cómo emigran a lejanas regiones abandonando la patria con lágrimas en los ojos tantos y tantos millares de infelices; cómo acosados por el hambre y la falta de trabajo se echan en brazos de la desesperación; cómo lanzan su imprecación contra el cielo; cómo escupen blasfemias...

Ciertamente no lo entienden, viven en la ignorancia.

Estudien los sapientísimos aforismos de sir James Sawyer, y la cuestión está resuelta:

«No lo creéis así, ladrones con cartera, quebrados de mala fe, explotadores de la miseria, tiranos de la conciencia, carne social podrida, que formáis el alma de la vida contemporánea. Toda esa canalla que trabaja es infeliz por que quiere.»

Que se cuente y que se lance a la lucha; el triunfo será suyo.

Y entonces... entonces será ocasión de poner en práctica los sabios preceptos que habrán de prolongar la vida y engendrar la fraternidad entre los hombres.

Henry de Iberia.

INGLATERRA

POR TELÉGRAFO
(DE NUESTRO SERVICIO)
No existe tal tratado.

Londres 18.—Una nota oficiosa comunicada a los periódicos desmiente la existencia de un tratado entre Inglaterra y el Japón acerca de los asuntos de China.—F.

¡POBRE MOLINER!

Fabricio usaba tañer la zampoua todo el año y por tanto el rebano se olvidaba de pescar. (Fábula.)

Fabricio Moliner, rector de la Universidad valentina, usaba tañer el bumbo ó tocar el violón todo el año, y así le ha salido ello.

La *Gaceta* de ayer publica el decreto, refrendado por el señor conde de Xiqueña, declarando cesante al sabio pendolista, que fatigando a las prensas con su vanidad perseverante se olvidó de que la dignidad del cargo y la respetabilidad del profesorado no son compatibles con aquella prompta militar en cuyo bruido gastaba su retórica, ni con aquellos capullos de rosas cursis que oprimían nervioso sobre los bucles de las damas, ni con aquel recovero rocín que le llevaba, «¡Hipógrifo violento!», ora a los hermosos huertos valencianos, ora a los ariscados montes cordobeses en pos de las taleguillas y los capullos de Guerrita.

El Sr. Moliner ya no es rector de la Universidad de Valencia. Lamentamos el percance, como solemos decir los gaceteros, y quieran los dioses del Olimpo que la lección le sirva de enseñanza provechosa.

La popularidad y el acta de diputado y la vara de cacique se ganan por otros caminos, Sr. Moliner.

Si nosotros fuésemos crueles como los toreros, que han dejado en triste soledad al eminente doctor a pesar de sus ruegos lacrimosos, si adoleciésemos de la soberbia y vanidad que aquejan al ilustre estadístico, sería ésta la hora de nuestro regodeo y la de celebrar con albricias la destitución del insignificante como triunfo y remate de nuestra campaña.

Pero librenos Dios de tañer el bumbo en nuestro obsequio, como Fabricio.

Quien ha triunfado no es *El Progreso* periódico, sino el progreso de la cultura y del sentido común.

Ahora el extractor Sr. Moliner puede cabalgar sobre su *recoera famosa* y deslumbrar las huertas y los riscos con su jacarandosa macarena y organizar corridas de toros y correr *juergas* taurinas y darse cuatro *patatas* como cualquier barbián de la Pesta.

Ahora que ha caído de su burro.

Al señor ministro de Fomento nuestra más cumplida enhorabuena.

Así se vala por el prestigio de la cátedra y por la santidad de la ciencia.

UN CURA ASESINADO

POR TELÉGRAFO
(DE NUESTRO SERVICIO)

Tres curas heridos y uno muerto.

Corfú 18.—En la iglesia católica de esta población se desarrolló anoche un crimen sangriento.

Al terminarse el rezo de vísperas, un joven se lanzó sobre el sacerdote oficiante, dándole muerte de una puñalada.

Después, tratando de huir, hirió a otros tres sacerdotes que intentaban sujetarle.

El suceso ha causado vivísima emoción.—F.

LA CUESTIÓN DREYFUS

POR TELÉGRAFO
(DE NUESTRO SERVICIO)

«Meeting» tumultuoso.

París 17 (11,15 noche).—El *meeting* organizado en la sala del Tivoli por el periódico *La Libre Parole* ha sido muy tumultuoso.

El número de asistentes pasaba de 200, figurando entre ellos muchos anarquistas.

La policía había tomado energías medidas.

Surgieron violentos altercados entre anarquistas y antisemitas.

Unos gritaban: «Mueran los judíos!», y otros: «¡Abajo Rochefort!».

Thiebaut, un antiguo boulangista, pronunció un violento discurso contra los partidarios de Dreyfus.

Los anarquistas le interrumpieron varias veces.

Después de un tumulto indescriptible la mayor parte de los antisemitas fueron arrojados de la sala.

Entonces se formaron grandes grupos, que recorrieron varios barrios de París dando gritos de «¡Mueran los judíos!».

En las plazas de Chateau d'Eau y de la Basilla se han operado varias prisiones.—F.

Los anarquistas en favor de Dreyfus.

París 18 (12,41 noche).—Continúa el tumulto originado por el *meeting* de la sala del Tivoli.

Unos mil anarquistas, dueños de ésta, pronuncian violentos discursos contra los partidarios del ejército y dan gritos en favor de Dreyfus.

Entre tanto los antisemitas se dirigen al círculo militar para vitorear a los oficiales del ejército.—F.

En Marsella.—Manifestación.

Marsella 17 (9 noche).—Continúa la agitación en esta ciudad.

Delante de la casa del Ayuntamiento hay 3.000 manifestantes dando gritos de «¡viva Francia!».

Los oficiales del ejército son objeto de entusiastas ovaciones.

Los manifestantes recorren luego las calles gritando «¡mueran los judíos! ¡muera Zola!».

Las tiendas de los israelitas son apedreadas. Las autoridades hacen esfuerzos inútiles para restablecer el orden.—F.

En Nancy.

Nancy 17.—Los estudiantes, en número de 300, recorren las calles dando mueras a los judíos y a Zola.

Se han operado seis prisiones.—F.

Continúan las manifestaciones.

París 18 (1,14 mañana).—Continúan las manifestaciones antisemitas en diversos barrios de esta ciudad, principalmente en la calle de San Martín y los grandes boulevares.

Los grupos se encuentran delante del círculo militar.

El Sr. Millevoje, antiguo diputado boulangista, arenga a los manifestantes, se pone al frente de ellos y comienza el desfile a los gritos de «¡viva el ejército!».

La policía intenta varias veces disolver los grupos.

Se han hecho varias prisiones.

En los alrededores de la sala del Tivoli no ha ocurrido ningún incidente.—F.

Tranquilidad.

París 18 (1,44 mañana).—Se va restableciendo la tranquilidad.—F.

En Burdeos.

Burdeos 18.—Durante la pasada noche ha habido en esta ciudad manifestaciones antisemitas.

La muchedumbre, delante de las tiendas de

ACTUALIDAD... un poco atrasada por causa del grabador.



Pero no volverá a ocurrir.

los israelitas, ha estado dando gritos de muerte a Zola y mueran los judíos.—F.

En Nantes.

Nantes 18.—Los establecimientos de los israelitas han sido apedreados por el populacho.

No ha quedado un cristal sano. No hay noticias de desgracias personales. Los estudiantes de medicina han tomado parte muy activa en esta manifestación.—F.

En Clermont.

Clermont Ferrat 18.—Durante la pasada noche hubo en esta ciudad tumultuosas manifestaciones antisemitas.—F.

En Grenoble.

Grenoble 18.—Las turbas recorrieron anoche las calles gritando: «¡Mueran los judíos!» Algunas casas de éstos fueron apedreadas.

Se advierte bastante agitación.—F.

Lo que dice la prensa.

París 18.—Los periódicos de esta mañana, al hablar de las escandalosas escenas ocurridas anoche, dicen que resultaron unos veinte heridos, de los cuales seis lo están de mucha gravedad.

Algunos diarios se lamentan del espectáculo que está ofreciendo Francia.—F.

La renta francesa.—Preocupación.—Boulangieristas y anarquistas.—Temores.

París 18.—A pesar de las asonadas antisemitas que han ocurrido en las principales poblaciones de Francia en la pasada noche, la renta francesa abre al mismo cambio de ayer.

En los centros políticos preocupan, sin embargo, estos hechos, que hasta ahora no han producido impresión en el mundo de los negocios.

Por una parte se advierte la actitud de los radicales socialistas y anarquistas contrarios a los antisemitas, y aunarlos para organizar una campaña a favor de una dictadura militar.

Los principales agitadores proceden del antiguo partido boulangierista.

Entretanto los anarquistas quieren sacar partido de esta agitación para escarnecer el concepto de patria habiendo llegado la insensatez de algunos hasta el punto de hacer una especie de apología de la traición y la indisciplina militar.

El elemento estudiantil ha predominado en las manifestaciones de anoche de las provincias.

Haciánse éstas colocándose los manifestantes en fila y recorriendo así las principales calles.

En esta misma forma, y precedidos del boulangista Millevoje, fueron pasando por delante del círculo militar de París un gran número de manifestantes.

REVISIÓN DE PROCESO

LAS INFAMIAS DE MONTJUICH

A LA REINA

SEÑORA:

Pedir justicia no es implorar misericordia. Para lo segundo hay que humillarse; para lo primero ampara la Constitución al ciudadano, que puede acercarse al jefe del Estado con la frente levantada.

Pero ni aun así la pediríamos para nosotros mismos, porque el régimen de libertades mixtificadas en que vivimos nos ha enseñado que contra la injusticia de los poderes que administran en nuestro nombre no queda otro recurso que la resignación pasiva ó la protesta airada.

Mas en esta obra de reivindicación que hemos acometido queremos apelar a todos los recursos antes que desesperar de la justicia de los hombres.

Señora, en los presidios de Africa agonizan algunos ciudadanos, víctimas de odiosa arbitrariedad, y desde aquellos antros salen algunas veces sus clamores como la voz de un recordamiento de nuestra conciencia, la conciencia de todos los españoles, cómplices por su silencio de un crimen de lesa humanidad.

Son los sentenciados en el proceso que incoaron los Tribunales militares por el horrendo crimen de la calle de Cambios Nuevos de Barcelona.

Señora: Pedimos justicia para esos desgraciados, cuyos lamentos despiertan en Europa ecos de maldición y anatemas de desprecio que vienen sobre esta patria sin ventura a deshonrar ante el mundo civilizado a todo un pueblo que no puede ser responsable de la iniquidad cometida por los hombres que le gobiernan.

No es posible que las preocupaciones del mundo en que vivís hayan obstruido por completo el paso a esos clamores de la opinión que hablan de horrores casi inimaginables para nuestros oídos de mujer. ¿De bárbaros atentados, de ultrajes a la naturaleza humana, ejercidos por funcionarios encargados de administrar justicia para obtener declaraciones en que tejer la urdimbre de un proceso artificioso y en que fundar sentencias abominables.

Señora, esos hombres llevan grabadas en

su carne, como bestias de un rebaño particular, a sangre y a fuego, las marcas horrendas, demostración perenne de aquellos ultrajes y atentados. Esos hombres tienen madres ancianas, esposas desvalidas, hijos abandonados; todos ellos han dejado hueco en un hogar, dolor en muchos corazones, hambre en muchas criaturas. Han dejado también un nombre deshonrado, porque los obreros, señora, también tienen honor.

Pues bien, no piden que se enjunen esas lágrimas, que se dé pan a esas hambres; piden su honor, piden justicia. Que se les oiga y se les juzgue, y si las ideas tienen sanción penal en las leyes, que se les condene porque son anarquistas sinceros; pero que no dure más ese error monstruoso de una sociedad que los juzga autores de un crimen horrendo en virtud de una sentencia que no tiene fundamento legal, porque las pruebas en que se basa son nulas y sin ningún valor, con arreglo a las mismas leyes y a todas las leyes naturales y oficiales.

Señora, vos misma dudáis; vos misma no estáis convencida de que la sentencia dictada sea justa; vos misma no podéis pensar sin duelo en las familias deshechas, en los hogares deshonrados, en los hombres que sufren una condena infamante.

Emisarios vuestros han socorrido las unas, visitado los otros y practicado investigaciones cerca de los reclusos.

Esos actos de piedad soberana, semejantes a un intento de reparación, porque no pedían significar rasgos de miedo, iluminaron el porvenir de los condenados con alboros de esperanza, y sueñan los pobres miserables con haber recibido promesas angustias de revisión de proceso.

Señora, bastará que vos lo queráis para que vuestro Gobierno actual, al que no alcanzan responsabilidades en este asunto tenebroso, acuerde la revisión.

Es una obra de justicia, no de venganza. Los mismos interesados no piden otra cosa: justicia!

La justicia, señora, es un seguro contra la venganza.

La injusticia que deja un rastro de iniquidades es una amenaza eterna para el porve-

mir, por lo mismo que es una amenaza contra la humanidad.

Señora, no corréis las puertas á los humildes que llaman á ellas. Abridas á la esperanza, que será como levantar un dique á la ola formidable de una venganza que está germinando en la conciencia social.

Señora, os saluda con el debido respeto LA REDACCIÓN.

LOS TORMENTOS

Juan Bautista Ollé.— Sus martirios.—Atrocidades.—Escenas horribles.

He aquí una débil idea de las salvajadas que he sido víctima.

Me detuvieron en Gracia (Barcelona) el 9 de Junio de 1896 por la noche unos cuantos guardias civiles al mando de un teniente. Con muy malos modales me llevaron junto con mi biblioteca, único tesoro que poseía. Una vez en la Casa de la Villa, me apalearon brutalmente para que les indicara dónde vivía Luis Más.

Entre paréntesis le diré, querido lector, que Luis Más era unido de hecho de la calle de Cambios al tal Luis presentaba en el Ayuntamiento de Gracia tres ejemplares de El Artista Anarquista, del cual era director. De aquí á la cárcel y después á Montjuich.

Al 4 de Agosto de 1896 nos entregaron á manos de la Guardia civil á Tomás Ascheri, á mí y á Francisco Gana; una vez en los calabozos de debajo la Plaza de Armas me hacen entrar en el número uno, me atan las manos de manera tal que sólo se veía la cadenilla que sobraba; me dicen que tenía que andar de prisa de un lado á otro del calabozo so pena de recibir latigazos; dos horas después ya me cansé, pregunté al guardia, que no apartaba la vista de mí, el por qué se me trataba de aquella manera.

—Si alguien me acusa ya me defenderé—le dije yo al guardia.

Mayans padre, que en aquel entonces se nombraban por números, con tono burlón me dijo: —A ver si te defiendes—; y me dió una fuerte paliza.

En esta situación, sin parar ni un momento, estuve unas cuarenta horas. Una pared me separa de Gana y otra de Ascheri; los lamentos de éstos y la sed que me devoraba me volvían loco; en este estado me bajaron á la cuadra de Artillería y me dijeron que si negaba lo que me iban á decir que no saldría vivo de allí; les supliqué de rodillas que no me atormentasen más, que les demostrara por medios irrefutables la falsedad de su declaración, que era la de que yo, junto con otro, habíamos abandonado las dos bombas halladas tres días antes de la explosión de Cambios en la calle Fivaller; me azotaron de manera tal que perdí los sentidos; me subieron en brazos á mi habitual calabozo chorreando sangre todo mi cuerpo, amén de las bocanadas que echaba por la boca y nariz.

Desde aquel entonces padezco de esta enfermedad, ó sea esputar sangre por la boca; no salí muerto, pero sí desnaturalizado. Una vez vuelto en sí, me apercebí de lo siguiente: el guardia Parrillas sacó á Ascheri del calabozo y le dijo:

—Tu has declarado en falso. —Yo?—dijo Ascheri replicando. —Sí, tú. —Y por qué?—replicó Ascheri. —Porque el chico eso dice que puede demostrar lo contrario. —Si lo dice es porque tiene razón; yo no sé nada de esto.

Acto continuo le bajaron otra vez abajo y él que lo atormentaban de nuevo. Un rato después de la escena descrita, con el rostro ensangrentado, apoyado entre dos verdugos, me presentan delante de Portas, y me dijo:

—Es decir que tú no quieres declarar nada? Ya te arreglaré, ya. Me vuelven al calabozo dejándonos descansar unas dos ó tres horas en las húmedas losas del calabozo.

Al anochecer de aquel día entró Portas y me hizo preguntas que me era imposible responder, reanudando otra vez la tortura. El estado de mis fuerzas era fatal; las plantas de los pies llenas de vejigas, desatado y descalzo, apoyándome en las paredes, efectuaba los paseos; el hambre, la sed, el sueño y la fatiga me extraviaron la razón; la fantasía me hacía ver cosas horribles; me es imposible relatar lo que sufrí aquella noche; el látigo no producía ninguna sensación en mi cuerpo; recuerdo pinchazos que sólo suspiros me hacían exhalar.

Al amanecer me retornaron con comida; pedí agua y me dijeron que después de comer, pero no me la dieron; entonces ya no era fibro de sed, sino de rabia; me ataron otra vez, y por la fuerza del látigo seguí andando hasta perder los sentidos.

Al amanecer del otro día me encontré en un rincón del calabozo, atado; lo que pasó no lo sé.

Al medio día me desataron y me dieron comida, la cual no probé; estaba resuelto á morir de cualquier manera.

El 9 de Agosto me trasladaron de calabozo, llevándome primero al de Portas, donde fui interrogado, con amenazas de muerte, sobre el paradero de Luis Más, á lo cual respondí con signos, por haber perdido el habla.

Aterrorizado por las amenazas, intenté suicidarme comiendo cloruro, bebiendo agua de caparrosa, aceite, petróleo y cuanto me vino á mano; pero nada hizo en mi cuerpo tanta porquería, y no fué por falta de cantidad.

Desde el cambio de calabozo ya no se me atormentó más.

Al día 10 del mismo mes por la noche me vino á visitar Portas y me dijo que creía que era uno de los principales autores; que se había enterado mejor y que nada había en contra mí, diciéndome que pasaría á otro calabozo de la plaza de Armas, junto con Francisco Gana (que también estaba desnaturalizado por los tormentos), y que, cuando saliera en libertad, no dijera nada de cuanto había visto y pasado.

Aquella misma noche el teniente coronel señor mayor de Plaza, Federico Martínez de Aranzana, el capitán ayudante Sr. Amador Oscañi, éste último en presencia del primero, me pagaron los ranchos ó sea el socorro oneroso de los días que estuve en manos de Portas. Dos días después el general del castillo, Pelayo Fonsaró, con los dos ya citados, me preguntó si había cobrado los días que estuve en manos de la Guardia civil; diciéndome el Sr. Aranzana que no me metiera con nada, que ya veía los resultados. El citado ayudante dijo á Francisco Gana que no había otro remedio que emplear aquellos medios, ó sea el tormento para buscar los autores de estos crímenes; de estos tres personajes no digo más.

El 24 de Agosto me procesaron. Careado con Nogués, que dijo que yo asistía á unas reuniones secretas, en las que el mismo Nogués dijo que si alguna vez él había ido fue cuando yo lo había arreglado todo, y que no había hecho otra cosa que dar dinero, pero en las mesas del café; afirmando Nogués en el careo que él no había estado en estas reuniones; por consecuencia, no podía afirmar lo que no había visto.

Además, el juez me hacía cuatro ó cinco preguntas á la vez, á las que tenía que responder que sí á unas y que no á otras; al querer esclarecer yo dichas preguntas, el juez se dirigió al secretario y le dijo: pon que sí.

Por no querer firmar dicha declaración, el teniente Portas, que estaba presente, me maltrató de palabra y la firmé aterrorizado.

El cabo de la Guardia civil Tomás Botas, me pellizó el antebrazo, dándome un golpe

en la espalda con una cesa que me privó la respiración.

—Llévado al 23—dijo el juez. Le habló Portas al oído, y me volvieron á mi calabozo antiguo.

En el 23 había procesados que en aquel entonces ignoraban lo de los martirios. Unos cuantos días después me acusó mi cuñado Luis Más de que, junto con los republicanos, queríamos hacer la revolución. El desgraciado Luis hacía dudar de si estaba en su cabal juicio; no hablaba más que monosílabos; pronunció el juez, como siempre, un discurso, y la víctima respondió:

—Sí, sí. Los atropellos citados lo saben, por haberlos visto, el general, el mayor y ayudante citados y la oficialidad del batallón de Alfonso XII, de guarnición en el castillo aquellos días. Los citados señores vanían á verme por las rejas de la parte de afuera, que dan al mar; á alguno de los citados oficiales les pedí agua, los cuales se limitaban en hacer una mueca de condolencia y retirarse en seguida.

Quedáis autorizados bajo mi responsabilidad á publicar esto.—Juan Bautista Ollé y Solé.

DESPEDIDA

Ayer recibimos la siguiente carta; (Sr. Director de El Progreso.

Muy señor mío y de mi mayor respeto y consideración. Saludándole con toda mi deferencia en nombre propio y en el de mis compañeros de infortunio, pongo en su conocimiento que hoy á las ocho de la mañana han salido aquéllos en conducción para los penales de África, quedando yo aquí solo pendiente del recurso que tengo ante el Supremo.

Antes de salir me encargaron que en su nombre, y yo lo hago también en el mío, le diera las más expresivas gracias por la enérgica y desinteresada campaña emprendida en el periódico de su dirección á favor de la revisión del monstruoso proceso causa de nuestros males y de tantas otras familias desgraciadas.

Cosa que cumple gustoso, y deseándole perfecta salud, tengo el honor de repetirle de usted su más atento seguro servidor Q. B. S. M., Francisco Callis Clavería. Cárcel de Madrid, celda 405, 17 Enero 98.

PELOTARI HERIDO

POR TELÉGRAFO (DE NUESTRO SERVICIO)

Barcelona 18 (5,30 tarde).—Urgente.—En el frontón Conal ha ocurrido esta tarde un lamentable accidente.

El pelotari Frecet recibió tan fuerte pelotazo en la cabeza que le ha producido una herida de seis centímetros de longitud por uno de profundidad, de pronóstico reservado.—M.

EL SR. GIBERGA

POR TELÉGRAFO (DE NUESTRO SERVICIO)

Bilbao 18 (4,40 tarde).—He visitado al senador autonomista Sr. Giberga, el cual me ha manifestado su deseo de hacer público que no son ciertas las declaraciones que le atribuyen algunos periódicos sobre los recientes sucesos de la Habana y sobre política general antillana.

El Sr. Giberga ha marchado á Santander, manifestando gran confianza en los resultados de la autonomía, y atribuyendo únicamente á arranques juveniles los últimos desórdenes ocurridos en la capital de la Gran Antilla.—M.

CRÓNICA SANGRIENTA

En el kilómetro 7 de la carretera de Burgos, cerca de Tetuán, ha sido hallado en un charco el cadáver de una mujer pobremente vestida, que se cree fué asesinada y cuya personalidad no se pudo identificar.

Un demente que estaba en el hospital de Huelva, y á quien los enfermeros no se habían cuidado de registrar al entrar en la celda, dejándole una caja de fósforos, prendió con éstos fuego á la cama, produciendo un incendio que le ocasionó la muerte.

En la calle del Tigre, de Barcelona, un operario se hallaba subido á un andamio pintando las paredes, cuando, de súbito, rompióse uno de los tabloncillos que formaban el andamio, cayendo el obrero á tierra desde la altura del primer piso.

A más de fracturarse el húmero, prodújose fuertes contusiones en diferentes partes del cuerpo, quedando en gravísimo estado.

En Zaragoza se han suicidado dos individuos: uno arrojándose al río Ebro desde un puente, y otro arrojándose también al Canal Imperial, después de haberse desnudado por completo en la orilla.

En la Mota del Marqués el vecino Doroteo Casas ha dado muerte de una puñalada á un conado suyo.

Dos jóvenes llamados Severo Ustarroz y Víctor Larrumbe han realizado un crimen en Irurzun (Navarra) para desvalijar á un sujeto llamado José Echevarría.

Se ocultaron en un monte, y con una enorme piedra mataron al infeliz y después le quitaron algunas pesetas que poseía.

LA FUSIÓN REPUBLICANA

Copiamos de un colega: Con el carácter de junta particular se reunió anoche en el Casino de la calle de la Encarnación los individuos de la Junta central.

El Sr. Hilalugo Saavedra dijo que el objeto de la reunión era discutir á los correligionarios para la organización y propaganda de la fusión en Madrid.

Hablaron acerca del tema los Sres. Azcárate y Salmeron, únicos individuos que asistieron al Directorio.

Terminaron en el debate otros señores, y, por último, que existen de indicarse algunas divisiones que despiertan en la fusión, se acordó proceder á la elección de las Juntas definitivas de los distritos desde el día 20, en la forma que cada cual pueda realizarlo.

Caridad del Sr. Canalejas.

Nuestro estimado colega el Herald da cuenta de que el Sr. Canalejas, que, como ya hemos dicho, navega con rumbo á la Península, ha pensionado vitaliciamente, antes de salir de Cuba, á 18 soldados que quedaron inútiles en la campaña, y que, sin su rasgo generoso, pedirían limosna por las calles.

Los pensionados son los siguientes: José Sarachaga, Madrid; Francisco Brhinz, Sagunto; Jerónimo Carbajo, Rodríguez León; Manuel Carca Ciria, Madrid; Martín Pilar Velasco, Cuellar (Segovia); Francisco Fort Bonet, Sanatorio de la Cruz Roja (Barcelona); Venancio Vallejo, Hernani y Madrid; Juan Prieto Hernán, Horeajo de la Sierra (Madrid); Juan Molina Navarro, Moratalla (Murcia); José Ferreira, Lugo, Plaza de Santo Domingo, n.º 18; Ramón Quiles González, Lezuza (Albacete); Francisco López Pazos, Hospital Militar; Vicente Pastor García, Onteniente (Valencia); Miguel Sánchez Martín, Morejón, 11 (Madrid); Ricardo Gil, Torreveja (Alicante); Bienvenido Tolosana, Mañeru (Navarra); Jerónimo Franco, San Félix (Cartagena) y Antonio Medrano.

Muy digna de alabanza es la conducta del Sr. Canalejas.

LOS APUROS DE DINERO

El Consejo de gobierno del Banco de España ha acordado, no sin gran resistencia, facilitar al ministro de Hacienda los recursos que éste le ha pedido con urgencia para atender á algunos importantes giros de Cuba.

El Tesoro, pues, entregará al Banco pagarés negociables á cambio de los billetes ó de la plata que le entregue éste; pero como es ya enorme la cantidad de moneda fiduciaria que hay en circulación, y como la cartera está más que atestada de valores inmovilizados ó forzosamente renovables, como son los pagarés y obligaciones del Tesoro, los administradores de dicho establecimiento parece ser que han acordado ir desprendiéndose de dichos valores en la medida que consideren conveniente para no perturbar el mercado.

Temor es éste muy justificado, porque la cantidad á que ascienden los billetes en circulación se acerca ya mucho al máximo legal, y cuando se llegue á éste, ni podrá rebasarse sin cometer un acto punible, ni el crédito de que gozan los billetes lo permitirá.

Así y todo el conflicto vendrá irremisiblemente. Las Cortes que han de legalizar los proyectos de Hacienda con que el Sr. Puigcerver cuenta arbitrar recursos están todavía lejanas. El producto de la última emisión de obligaciones de Aduanas está muy lejos de haber sido el que decían los órganos oficiales, y buena prueba de ello es el afán con que el ministro de Hacienda busca dinero; el empréstito sobre las minas de Almadén ha fracasado por completo, y otro tanto sucederá con el que había de tener por base los monopolios de cerillas y explosivos.

Por todas estas causas y por el descenso de la renta de Aduanas que sirva de garantía á las obligaciones, y por el aspecto cada vez más sombrío de la crisis económica, el ministro de Hacienda está que no sabe lo que le pasa.

Pero ya lo iremos viendo.

ESTAFADOR INGENIOSO

Ayer tarde ocupó el banquillo en la sección tercera de lo criminal Fernando Duarte, casado con la hija del marqués de Sanyuit, acusado de estafa de 4.500 pesetas, que, según el fiscal, cometió en la siguiente forma:

El procesado se presentó en casa de la preslamista doña Adela Castellano, valiéndose de la amistad que tenía con dicha señora, y requirió de amores á una viuda llamada doña Felipa Alvarez, sobrina de la dueña de la casa, manifestando que había heredado á la muerte de su esposa el título de marqués de Sanyuit, juntamente con dos palacios situados en Barcelona en la Gran Vía.

Pidió prestado á doña Adela 2.500 pesetas para los primeros gastos de la boda, pues, según él decía, esperaba de su apoderado en Barcelona una cuantiosa suma.

Transcurrido algún tiempo, hizo de nuevo otra petición de 2.000 pesetas á doña Adela, diciéndole que las iba á emplear en el traje de caballero santiguista, con el cual pensaba asistir á la ceremonia del desposorio.

Con tal dinero y con sus promesas de boda desapareció el timador disfrazado, con tan mala suerte que fué detenido por la Guardia civil en la estación del Mediodía, en el momento de tomar un billete con dirección á Cartagena.

El fiscal pidió para Duarte la pena de un año, ocho meses y un día, á más de las costas é indemnización correspondiente. El defensor pidió la absolución.

VALENCIA

POR TELÉGRAFO (DE NUESTRO SERVICIO)

Crimen.—El tiempo. Valencia 18 (3,32 tarde).—Anoche cuestionaron dos sujetos que regresaban de una merienda. Uno de ellos murió de una puñalada en el corazón. La policía detuvo á los agresores, entre los que figura un sereno, que fué capturado prestando servicio en la plaza de Tetuán.

Durante la noche y madrugada anterior cayó una lluvia torrencial. Sigue nublado y reina fuerte viento. En esta semana comenzarán las obras de saneamiento, en las que trabajarán bastantes obreros.—Mencheta.

SUSCRIPCIÓN POPULAR

para erigir en Burgos un monumento que guarde los restos del gran patriota D. Manuel Ruiz Zorrilla y de su virtuosa esposa. El tesorerero, Sr. Esquerdo, expedirá recibos talonarios de las cantidades que le entreguen, y remitirá á la prensa la nota correspondiente.

Quintanar de la Sierra (Burgos). (CONTINUACIÓN)

Table with 2 columns: Name and Amount. Suma anterior... 4.141,75. D. Mariano Benito López... 1,00. Doña Gabina de Pedro Medrano... 0,50. D. Casto de Pedro Medrano... 2,00. Doña Bosina de Pedro López... 1,00. D. Sixto de Pedro de Pedro... 0,50. Doña Julia de Pedro de Pedro... 0,50. D. Ignacio de Pedro de Pedro... 0,25. D. Justo de Pedro de Pedro... 0,25. Doña Victorina de Pedro de Pedro... 0,25. D. Gregorio de Pedro de Pedro... 0,25. D. Pedro González Alonso... 0,50. D. Valentín Martínez Rieja... 2,00. Doña Escolástica Medrano... 1,00. D. Andrés Martínez Medrano... 0,50. Doña Francisca Martínez Medrano... 0,50. Doña Lucía Martínez Medrano... 0,50. Doña Victoriana Martínez Medrano... 0,50. D. Alejo Martín de Pedro... 0,50. D. Jesús de Pedro Benito... 2,00. Suma y sigue... 4.158,25.

CUBA

Más explosivos.—Tranquilidad en la Habana.—Fuerzas á Oriente.—Fiestas de adhesión.—Lo de Marcos García.

No se recibieron ayer noticias oficiales de la guerra; pero se ha sabido, por despachos particulares, que los insurrectos vuelven á sus atentados contra las líneas de ferrocarril por medio de la dinamita.

En el kilómetro 57 de la línea del Oeste, situado cerca de Alquízar, en la provincia de la Habana, estallaron dos bombas al pasar un tren de viajeros.

El efecto de la explosión fué grande. Quedó inutilizada la máquina, volcaron tres vagones y descarrillaron los demás. El enemigo esperó emboscado el resultado de la hazaña, y cuando la explosión se produjo hizo fuego desde la manigua, matando á un negro de un balazo.

La escolta del tren, compuesta de doce hombres del batallón de Baleares, contestó al fuego hasta que desapareció el enemigo, que al retirarse dejó en el campo rastros de sangre.

En la Habana continúa la tranquilidad, y toma fuerza la idea de la pacificación en las provincias occidentales; por eso gran parte de las fuerzas que operaban en Pinar del Río regresan á la capital para embarcarse en seguida para el Camagney y Santiago de Cuba, donde siguen haciéndose preparativos para emprender operaciones en gran escala.

El general Blanco ha dispuesto que los oficiales que estaban en la Habana en comisión se incorporen á los cuerpos á que pertenecen.

También ha ordenado que los habilitados vayan á residir á los puntos donde tienen sus representaciones los cuerpos en que sirven, deteniéndose en la Habana el tiempo indispensable para cumplir su misión.

Respecto á los sucesos de la Habana, dicen los últimos despachos que han quedado reducidos á un hecho sin consecuencias.

La Cámara de Comercio, en nombre de los intereses que representa, protesta de los disturbios y aconseja á las clases mercantiles que se retiren de todo lugar donde pudieran promoverse alborotos.

Los coroneles de voluntarios se han reunido para ocuparse del mismo asunto y acordar los medios que eviten la participación de sus subordinados en sucesos como los ocurridos en la capital.

Todos pensaron de la misma manera, y en virtud de la unanimidad de pareceres se presentaron al general Blanco acompañados del subinspector general Parrado, haciendo ante la primera autoridad protestas de adhesión.

El general Blanco les agradeció esta demostración de respeto y les dijo que contaba con su lealtad para mantener el orden.

El acto ha revestido solemnidad y significación. La Junta directiva del Centro de Asturianos, en el que hay siete mil socios, y representantes de otras asociaciones y corporaciones, ha visitado igualmente al general Blanco para ofrecer, como los anteriores, al representante de España su concurso á fin de mantener la soberanía y el orden.

Tampoco el atentado contra Marcos García parece revestir otra importancia que la de un suceso lamentable, pues la agresión de que fué objeto el gobernador de Santa Clara no obedece á móvil político, sino á venganza personal por disposiciones tomadas por aquél.

El agresor, Picón, escribiente en las oficinas del Hospital Militar, parece que acostumbra á embriagarse, pero no lo estaba en el momento en que realizó el atentado.

Dícese que se instruye en dicho Hospital un expediente sobre fraude, en el que se halla complicado Picón.

CRISIS EN ITALIA

POR TELÉGRAFO (DE NUESTRO SERVICIO)

Dimisión del ministro de Negocios extranjeros. Roma 18.—El periódico Il Messaggero dice que el ministro de Negocios extranjeros, señor Visconti Venosta, ha presentado esta noche la dimisión de su cargo á consecuencia de la muerte de un hijo suyo recientemente ocurrida.

El mismo periódico añade que el jefe del Gobierno, Sr. Rudini, se esfuerza en disuadir de su intento al Sr. Visconti Venosta.—F.

EL TEMPORAL

POR TELÉGRAFO (DE NUESTRO SERVICIO)

EN ZARAGOZA. Zaragoza 18 (8,50 noche).—El tren correo que marchaba de Zaragoza á Barcelona tuvo que detenerse ayer en Puebla de Híjar á causa de hallarse interrumpida la línea por varios puntos.

Los viajeros estuvieron detenidos é incomunicados en la estación diecisiete horas, careciendo de comestibles. Hoy ha retrocedido el tren á la estación de Zaragoza, donde ha habido un escándalo muy vulgar por las intemperancias del jefe de estación.

Los viajeros, indignados, han visitado las redacciones de los periódicos para protestar de que se expidiesen billetes cuando se sabía que se hallaba la vía interrumpida.

Afortunadamente no han ocurrido desgracias. EN MURCIA. Murcia 18 (8,50 noche).—En Alhama han celebrado los trabajadores una manifestación pacífica en demanda de socorros.

El Seguro ha recobrado su nivel ordinario. Entre la clase obrera de esta provincia la miseria es espantosa. Esta noche la compañía dirigida por Espantaleón dará una función en el teatro Romea, á beneficio de los damnificados por las inundaciones.—M.

EN PALMA. Palma 18 (7 tarde).—El aguacero ha causado desperfectos de gran consideración. Se ha hundido un trozo de terraplén de la nueva línea férrea de Felanix, impidiendo esto el paso de los trenes.

Las aguas del torrente de Gros arrastraron á un carro, al conductor y á la mula. El conductor se salvó. El correo de Barcelona ha suspendido su salida.—M.

POR EL MUNDO

Autores caprichosos.—Robo de expedientes. Edmundo Rostaud, el aplaudido autor de Cyrano de Bergerac, ha tenido un capricho curioso. Para darse cuenta de la impresión que el público causa sobre el actor, ha querido figurar en las comparsas, no de su obra, sino de la de Mirbeau, Les Mauvais Bergers.

Rostaud, disfrazado de huérfano, ha tomado una parte activa en las peripecias de los obreros.

Este capricho del autor de Cyrano no es nada original. Juan Richopin, que en el teatro de la Puerta de San Martín desempeñó el principal papel de su obra Nana-Sahib, ha tomado muchas veces parte en la representación de sus comedias. No es éste solo; Saint-Saens ha hecho alguna vez lo mismo. Recuérdese que en 1888, cuando la Patti cantó en el teatro de la Opera Romeo y Julieta ante un público que se disputó las localidades á precio de oro, cinco jóvenes periodistas de buen humor, que no hallaron sitio en la sala, se mezclaron entre las comparsas, y pudieron así oír á la célebre cantante.

Es más; Flaubert, el propio autor insigne de Madame Bovary, hizo una vez de protagonista en el drama El juicio, siendo calurosamente aplaudido.

Después de esto no hay que extrañar el capricho de Rostaud.

Un accidente extraordinario ha ocurrido en el Parlamento francés: los expedientes de la comisión de Marina han sido robados del armario en que estaban encerrados.

La desaparición fué advertida el viernes por la noche. Es indudable que los documentos han sido robados, puesto que nadie podía penetrar en las oficinas de la comisión.

Formaban cinco ó seis cartapacios, y tenían todos gran valor; comprendían no sólo los informes de la comisión, sino innumerables relaciones técnicas.

El presidente de la comisión, que dió inmediatamente cuenta al Parlamento, ha ordenado hacer pesquisas, que han resultado infructuosas. Lo que se ha observado es que no existe fractura alguna en las puertas. Con motivo de la sustracción se anuncian varias interpelaciones.

Bronca en un mercado

LA DAMA BELICOSA, LA CRIADA ENTRETENIDA Y EL CARDO DAÑADOR

Regularicé lo fué el escándalo que ayer mañana se produjo en el mercado llamado de San Miguel, situado en la plaza del mismo nombre.

Una doméstica había sido enviada por su señora á hacer la compra. Aficionada la chica al palique, ó fué entretenida por el novio con tóndole declaraciones íntimas y dulces como la miel, ó algo político, ocupábase en discutir las conveniencias del régimen autonómico en relación con el último manifiesto de Elduayen y compañía.

Ella fué que la Menegilda tardaba horas y horas, y el ama se desesperaba en casa por la prolongada y abusiva ausencia de aquélla.

Perdida la paciencia, se decidió á ir en busca de la criada, y como la encontró en íntimo coloquio, fuése á ella enfurecida, quitóse de la cesta un cardo que llevaba y empezó á sacudirle paternales sopapos con la suave pero sustanciosa verdura.

El patriótico arranque de la dama fué presenciado por varias personas, y al ver que la chica arrojaba por la nariz abundante sangre, á consecuencia de un convincente argumento hecho con el troncho del cardo por la encolerizada señora, comenzaron á protestar.

Se entraron las verduleras, y allí fué Troya! Las más dulces y armónicas frases de admiración y aplauso salieron de aquellas bellas bocas, y desde el elegante epíteto de gólfia neotomericana, pasando por el poético giro de Doña Irritación la desvergonzada, hasta llegar á la heroica alocución de ¡que la cronsantren, ¡que la cuélguel, ¡que la adoblen, y otros razonamientos no menos expresivos, que en gracia á nuestros lectores y por temor á no herir los castos oídos del Sr. Aguilera no reproducimos, cayeron sobre la señora del cardo bélico.

Y ya iban á pasar las cosas á mayores, ó sea que ya iban á poner en práctica sus amenazas, cuando surgió un trono de guardias del orden, que, cual caballeros del Cisne, con sus jacarandosos cuerpos defendieron el de la dama, en peligro de lynchamiento.

Y seguidos de una rechifa, y un griterío espantoso, amén de algún que otro patatazo y tal cual saludo de inocentes alcachofas y pudorosos troncos de berza, llegaron ¡dentados y sudorosos á la delegación de vigilancia del distrito la pareja de guardias, la chica de la nariz averiada, la señora enfurecida y el cardo agresor, aunque inconsciente.

Y todo parará en que la chica pida la cuenta; el ama pagará un juicio de faltas por escándalo, y en lo sucesivo... se abstrárá, no ya sólo de acudir al cardo como instrumento agresivo, sino hasta de comerlo, siquiera sea en ensalada.

NOTICIAS TELEGRÁFICAS

(CORRESPONSALES Y AGENCIAS)

Un suicidio. Orense 18 (3,20 tarde).—Un sujeto portugués, llamado Antonio Coello, viéndose apremiado por sus ingleses, decidió librarse de ellos tomando una fatal resolución: la de suicidarse. Esta triste suceso es muy comentado.—El correspondal.

Reportados filipinos. Barcelona 18 (3,20 tarde).—El día 29 embarcarán para Manila 36 deportados filipinos recientemente indultados.—Erregé.

Un cadáver. Bilbao 18 (6,10 tarde).—En el pueblo de Galdácano ha aparecido el cadáver de un hombre. Créese que se trata de un crimen.—Mencheta.

Una desgracia.—La langosta. La Línea 18 (1,30 tarde).—Un marino italiano ha fallecido en Gibraltar á consecuencia de una explosión de gas ocurrida á bordo del buque Perseverante, de la misma nacionalidad.

Un Mogador ha aparecido la langosta, causando horribles estragos en los campos. Dícese que es candidato á Cortes oficial por el distrito de Algeciras D. Carlos Larios.—Mencheta.

Nuestros diplomáticos. Bruselas 18.—El Sr. Urrutia, nuevo ministro plenipotenciario de España, ha presentado hoy al rey Leopoldo sus cartas credenciales.—Fabra.

GESTIONES EFICACES

EXTRACTO DE LA PRENSA

La Correspondencia de España. Comentando lo dicho por El Correo sobre trabajos electorales, asienta el principio de que ahora como antes no se hará el cómputo y la distribución de los diputados por fracciones y partidos principalmente, sino por familias, y se verá así en la mayoría como en la minoría que gobiernan principalmente los destinos del país unos cuantos apellidos.

La Epoca. Sobre el tema de las futuras elecciones versa su editorial, en el que advierte al Sr. Sagasta que también para los jefes omnipotentes de Gobierno existe la responsabilidad ante la historia.

Y añade: «Sus chanzonetas no engañan a nadie ni sirven más que para hacer palpable el reinado de la arbitrariedad, contrastando con los excesos y las intrigas y coacciones puestos en juego en grande escala.»

La omnipotencia y a la verdadera dictadura que el abatimiento portentoso del espíritu público en España le ha adjudicado, ó le consienten, corresponde una inmensa responsabilidad, suficiente para aterrar a cualquier otro que no sea el Selim II ó el Murad-Bey de la regencia española.»

El Correo. Toma nota de lo que él llama opiniones juiciosas de la prensa sobre los últimos hechos ocurridos en la Habana.

Concedida la autonomía, no es prudente ni posible retirarla, porque esto daría armas a nuestros enemigos para aseverar que España era incapaz de seguir rigiendo los destinos de sus colonias americanas.

«Los hechos lo que están demostrando con toda elocuencia es que se hubieran evitado muchos males en Cuba y en la Península, si con más previsión se hubieran implantado las reformas, y con mayor sinceridad se hubiera dado al pueblo cubano intervención en el Gobierno.»

Heraldo de Madrid. Haciendo encomios del ilustre general Saussier, gloria de la Francia y encarnación del patriotismo y del deber, encuentra la ocasión oportuna de deslizar las frases siguientes: «Da desear sería que el año también fuera un espejo luminoso y claro, al cual se esomaran en todo momento de incertidumbre los hombres políticos y los generales de todos los países, en donde las instituciones militares suponen la seguridad de hoy y el honor de mañana.»

NOTICIAS

OFICIALES. En la última reunión celebrada por el Consejo de Instrucción Pública se tomaron los siguientes acuerdos: Se accedió á la permuta de los catedráticos de Bellas Artes señores Amador de los Ríos y Forrer; se negó á D. Prudencio Requejo la autorización que solicita para desempeñar la cátedra de Derecho mercantil en Salamanca; se aprobó el concurso de traslado á la cátedra de Literatura griega de la Central, y se concedieron varios expedientes de quinquenio.

escala de reserva retribuida, no podrán aquellos por ningún concepto conceder ingreso en la escala activa á los individuos que pertenecían á la primera de las citadas. —Ha sido nombrado catedrático de perspectiva, con el carácter de profesor auxiliar en la Escuela Nacional de Pintura, Escultura y Grabado, el notable artista D. Manuel Crespo y Villanueva.

—Ha sido nombrado fiscal suplente del distrito de la Inclusa de este corte el distinguido letrado D. Manuel Fuentes y Camacho.

Nuestro apreciable colega La Crónica, de Guadalajara, ha publicado un bonito número-almanaque que contiene artículos y poesías de notables escritores y grabados de prestigiosos artistas.

Damos la enhorabuena á nuestro colega. Escriben de Villafranca que van muy adelantadas las obras de la nueva carretera de la estación á la Alhóndiga.

En breve será estación definitiva aquel apeadero, para lo cual de Ayuntamiento de dicha localidad ha votado una subvención.

La compañía de los ferrocarriles de Madrid, Zaragoza y Alicante ha dispuesto que se agreguen un coche de segunda clase y otro de tercera á los trenes de mercancías, como se hace en el trayecto de Zaragoza á Arcos de Medinaceli.

Días pasados ha ocurrido en Medina del Campo un caso excepcional de curación de un varoloso.

Hallándose atacado de la viruela un obrero, en el período más agudo de la fiebre, se arrojó de la cama, y sin que pudiera evitarse por las personas que le cuidaban, se salió á la calle y recorrió parte de la población en paños menores.

Detenido por los agentes de la autoridad, se le condujo al Hospital, y hoy se encuentra el enfermo completamente fuera de peligro.

El Ayuntamiento de Valencia, ha destinado 30.000 pesetas al saneamiento en el Grao, Cañal, Campanar y Nazaret.

Otra víctima de la buena suerte. Se encuentra detenido en la cárcel de Bilbao un sujeto que dió participación á varias personas en un billete de la Lotería de Navidad, que resultó premiado, y que no quiere rendir cuentas á los beneficiados.

Se cree que el timador ni siquiera compró el billete del que daba parte.

En el acorazado Cardenal Cisneros se introduce una modificación radical. En lugar de los diez cañanetas (á cuatro por banda), lo cual obliga á deshacer parte de la obra alta del casco.

Esta modificación retardará tal vez seis ó ocho meses la terminación del armamento de este hermoso buque de nuestra marina.

Del pueblo de Santurce (Vizcaya) ha desaparecido una linda joven llamada María Estrada.

La feria celebrada últimamente en Pontevedra estuvo muy concurrida, verificándose numerosas transacciones.

De la estación del ferrocarril salió un tren con 20 vagones de ganado.

En Santa Catalina, Sevilla, se promovió atear un fuerte escándalo. El causante de ello fué un marido que en una tienda de vinos la emprendió á bofetadas y puntapiés con su esposa, llegando las cosas tan á mayores, que si el público no media y separa al colérico marido, hubiera habido que lamentar otra nueva desgracia.

Dicen de Tuy que se ha cogido en el río Miño el primer salmón de la temporada, habiéndole vendido en 62,52 pesetas.

Ayer se recibió en el ministerio de Estado la noticia de haber fallecido el doctor D. Severo Cenarro, médico de la legación de España en Tángier.

Pertenecía al cuerpo de Sanidad Militar, y prestó grandes servicios por su conocimiento de las costumbres marroquíes y su influencia entre los personajes políticos de aquel imperio.

Descanse en paz.

EL DÍA POLÍTICO

Reunión romerista. Se efectuó ayer tarde á última hora en una de las secciones del Congreso, para que el Sr. Romero Robledo leyese el Mensaje que dirigirá á la regente pidiendo la inmediata reunión de Cortes en vista de la gravedad de las circunstancias.

Este acto tuvo carácter privado, asistiendo tan solo los diputados y senadores romeristas que, contra su costumbre, guardaron silencio respecto al contenido del documento leído por su jefe.

Hoy y mañana quedarán firmados el Mensaje por todos los representantes en Cortes amigos del Sr. Romero, y antes del sábado irá éste á entregarlo á la regente.

Se dice que sería probable que el señor Romero retardase unos días su misión hasta ver si el general Weyler regresa de Valladolid, pues parece que su firma irá incluida también en el documento como miembro que es de la alta Cámara.

La Junta del censo portorriqueño. La Junta del censo de Puerto Rico, que se constituyó el día 20 de Diciembre último, se compone de la Sala de gobierno de la Audiencia territorial y de los Sres. D. Luis Muñoz Rivero, D. Juan Hernández López, don Francisco de Paula Acuña (autonomistas fusionistas); D. Manuel Fernández Juncos, D. Julián E. Blanco (autonomistas históricos); D. Pablo Ubarri, conde de San José de Santurce, D. Julián Matienzo, D. Antonio Alvarez Nava (incondicionales); D. Vicente Balbás y D. José María Marxuach (incondicionales disidentes).

También forma parte de la Junta, sin voz ni voto, el secretario del Gobierno general.

Góvin y la autonomía. El jefe del Gabinete recibió ayer un despacho del ministro de Justicia cubano, señor Góvin, participándole haber tomado posesión de su destino.

El Sr. Góvin, después de saludar al Gobierno, ofrece incondicionalmente á éste y comunica al Sr. Sagasta sus esperanzas de que la paz no se retrasará mucho tiempo.

Así sea. Al telegrama del Sr. Góvin contestó con otro muy afectuoso el presidente del Consejo.

El general Macías. Como anunciamos previamente, el general Macías dedicó el día de ayer á recibir las últimas instrucciones del Gobierno para mejor cumplir la gestión política que éste le ha encomendado en Puerto Rico.

Para ello celebró extensas conferencias con el jefe del Ministerio y con el ministro de Ultramar.

También para el desarrollo del régimen autonómico conferenció el general Macías con los Sres. Labra y García Molinas, representantes en Madrid de las dos tendencias del partido autonomista de la pequeña Antilla.

Hoy marchará el citado general á la Coaña, donde embarcará en el primer correo para su nuevo destino.

Noticias interesantes. Ayer tarde, á última hora, visitaron separadamente al Sr. Sagasta en su despacho de la Presidencia los ministros de Ultramar y Guerra.

Alguien supuso que ambos consejeros habían estado á comunicar al jefe del Gobierno noticias interesantes relacionadas con la campaña de Cuba, y hasta se dijo que el señor Moret había recibido un cable de Nueva York confirmando la disolución de la Junta separatista que preside Estrada Palma.

En los centros oficiales dijeron sobre este particular que el Gobierno no poseía mas noticias que las circuladas estos días en los periódicos con referencia á los olegas norteamericanos.

Romero y Tetuán. Caracterizados romeristas afirmaron ayer ser exacto lo dicho por un periódico de la mañana á propósito de una casual conferen-

cia celebrada por los Sres. Romero Robledo y Tetuán en el domicilio de la señora viuda de Cánovas. Aquellos dos exministros conservadores mantuvieron larga conversación acerca de todos los problemas y cuestiones de actualidad, fijándose principalmente en la actitud de los elementos que siguen á los Sres. Pidal y Silvela, y el apoyo que reciben del Gobierno y de esferas más elevadas.

Los de no entenderse, como afirmaba el colega de referencia, parece que los señores Romero y Tetuán coincidieron en muchos puntos, iniciándose la idea de una coalición parlamentaria entre romeristas y amigos del Sr. Elduayen, que, andando el tiempo, pudiese ser base de unión de todos los elementos conservadores contrarios al silvelismo y al antiguo directorio.

Candidato weyerista. En las próximas elecciones legislativas presentará su candidatura para la circunscripción de Palma de Mallorca, con el apoyo del general Weyler, D. Jaime S. Guardiola.

El Sr. Doiz. Este ministro cubano, después de celebrar ayer tarde una larga conferencia con el ministro de Ultramar sobre política cubana, salió en el expreso para Santander, en cuyo puerto embarcará mañana con rumbo á Cuba.

Según se dijo anoche, el Gobierno había dado al Sr. Doiz, para que éste las entregue al general Blanco, algunas noticias relacionadas con los desórdenes últimamente ocurridos en la Habana y con determinados trabajos que en la Península se hacían para reproducir aquellos tumultos.

Negativas oficiales. La prensa oficiosa publica anoche el siguiente suelto: «No es cierto, como ha indicado un periódico, que el Consejo del Banco de España haya celebrado sesión alguna extraordinaria para acordar entregas de fondos solicitados por el ministro de Ultramar.

La última petición de esta clase fué una de 40 millones de pesetas, concedida por el Banco en sesión ordinaria de su Consejo la semana anterior y con garantía de las necesarias obligaciones de Aduanas de la última emisión, cuyas carpetas originales se entregaron.

Tampoco se ha tomado, hasta ahora al menos, acuerdo alguno por el Banco para sacar á la plaza una cantidad igual á la mencionada de 40 millones de pesetas en obligaciones del Banco y Tesoro.»

Telegramas oficiales. El ministro de Ultramar recibió anoche un despacho del general Blanco reflejando impresiones muy optimistas sobre el curso de la campaña y exponiendo grandes confianzas en el resultado de las operaciones que se han iniciado en el departamento Oriental.

También dice que la tranquilidad en la Habana es absoluta, por lo que ha dispuesto regresar á sus cantones las fuerzas que había reconcentrado en la capital en previsión de nuevos desórdenes.

También en el ministerio de la Guerra se recibió un despacho oficial de la Habana dando cuenta de algunas operaciones realizadas por nuestras tropas, y entre ellas el levantamiento del sitio de Campechuela (Manzanillo) por los rebeldes, que á la llegada de nuestros soldados se retiraron vergonzosamente.

Ignoramos por qué causa no se facilitó á la prensa el precedente despacho.

Para los yankees. Hemos oído asegurar que desde hace seis ó ocho días se vienen realizando en el ministerio de Ultramar incansables trabajos para la confección de un historial ó recopilación de antecedentes de las relaciones mercantiles entre las Antillas y los Estados Unidos.

Parece que todos estos trabajos se remitirán á Washington, á cuya capital acudirán los delegados cubanos encargados de negociar con el Sr. Dupuy de Lome un tratado de comercio entre la isla de Cuba y la república norteamericana.

TRIBUNALES

Por hambre. Su padre estaba enfermo; no tenía dinero para comprarle las medicinas que necesitaba, y como no iba á consentir que su padre falleciera de miseria, quiso procurarse lo necesario para evitarlo, al menos por aquel día. Al efecto, entre él y un amigo suyo robaron cuatro conejos, saltando por las tapias á un corral situado en el término de Aranjuez, propiedad de D. Pablo Muñoz.

El robo se cometió el 31 de Diciembre de 1896: los ladrones se llaman Francisco Sánchez Carrasosa y Julián González García; los conejos robados han sido tasados en ocho pesetas.

Por esta causa constituyóse ayer el tribunal del Jurado, habiendo acusado el fiscal, señor Zabala, á los dichos Francisco y Julián como autores del robo, y padido los señores Reolondo y Vargas Macleuca que se tuviese en cuenta al sentenciar á sus defendidos la circunstancia de que habían obrado instigados por la miseria.

El varietal fué de culpabilidad, y los procesados fueron condenados á tres meses y diez días de arresto mayor.

El trabajo y sus víctimas. Hace algunos años, en el momento de hallarse trabajando varios albañiles en una obra que se estaba llevando á cabo en un dormitorio del cuartel de los Doks, desplomóse un tabique, causando la muerte de dos operarios e hiriendo á otro.

La viuda de uno de aquéllos acudió al Juzgado del Hospicio reclamando daños y perjuicios al contratista de la obra y al capitán de ingenieros que dirigía la misma.

El capitán general requirió de inhibición al Juzgado, fundándose en que siendo demandado un jefe del ejército, y habiéndose seguido procedimiento criminal por el fuero de guerra sobre los mismos hechos objeto de la demanda, á la autoridad militar correspondía el conocimiento del litigio con arreglo á los artículos 11, número 4.º, y 220 del Código de justicia militar.

El Sr. Martín Ruiz, juez del Hospicio, declaró que no había lugar á la inhibición, y los autos fueron remitidos al Tribunal Supremo, donde esta tarde se ha verificado la vista pública, sosteniendo la competencia de los tribunales militares el abogado á individuo del cuerpo jurídico militar Sr. Martín de la Bárcena, y oponiéndose á esta pretensión, en defensa de la jurisdicción ordinaria, el letrado Sr. Ossorio y Gallardo.

Esperemos la solución.

SERENO HERIDO

A las doce y media de la noche de ayer varios sujetos estaban regañando en el café de Nueva York, situado en la glorieta de Bilbao. Avisado el sereno de la calle de Sandoval, entró en el café con objeto de apaciguar á los que reñían, recibiendo en la puerta una bofetada.

Detenido el autor, llamado Antonio Fernández, por el sereno, al conducirlo por la glorieta de Bilbao intentó fugarse, y al tratar de impedirlo, sacó un revólver Fernández y le disparó sobre el sereno, que recibió un balazo en la cabeza.

El sereno, Félix Alvarez, enarboló el chuzo y le dió un golpe, hiriéndole levemente. Antonio Fernández, que es inspector de servicio de la Plaza de Toros, fué puesto esta mañana á disposición del juez de guardia.

Félix Alvarez ingresó en estado grave en el hospital de la Princesa.

EL DÍA DE HOY

Table with columns: DIAS, DEBIDA 1.º DE AÑO, 19, HASTA FIN DE AÑO, 346. Includes text: Luna en cuarto menguante. El día dura 9 horas y 44 minutos. SANTO DE HOY.—San Canuto, rey. SANTO DE MAÑANA.—San Fabián, Papa. EFEMÉRIDES.—1479: Muere en Barcelona don Juan II de Aragón.—1869: Abolición de la esclavitud en Cuba.

BIBLIOTECA DE «EL PROGRESO»

debía recostarse la dama, retirándose después con presteza para que se sentase. En seguida le saludó besando el tapiz que tenía á sus pies, y permaneció de pie derecho á su vista cerca del sofá. Como ella usaba de toda libertad en casa de Ebn Taher, se quitó el velo, é hizo brillar á los ojos del príncipe de Persia una hermosura tan extraordinaria que le traspasó el corazón. La dama, por su parte, no pudo menos de mirar al príncipe y sentir la misma impresión. —Caballero—le dijo con aire cortés—, suplico á usted que se siente. El príncipe de Persia obedeció, sentándose á la punta del sofá y sin cansarse de mirarla, de modo que bebía á grandes tragos el veneno del amor. Ella percibió desde luego cuanto pasaba en su alma, y este descubrimiento acabó de inflammarla. Levantóse, y acercándose á Ebn Taher para decirle al oído el motivo de su visita, le preguntó el nombre y el país del príncipe. —Señora—le contestó—, este joven de quien me habla usted se llama Aboulhasan-Alí-Ebn-Becar, príncipe de la familia real. La dama no pudo contener su gozo cuando supo que el hombre á quien amaba ya con tanta ternera era de tan alta condición. —¿Sin duda usted quiere decir—le replicó—, que desciende de los reyes de Persia? —Sí, señora—repuso—; los últimos reyes de Persia son sus abuelos. Desde la conquista de este reino, los príncipes de su casa se han hecho siempre recomendables en la corte de los califas. —Me hace usted un gran placer en darme á conocer á este joven—añadió—; cuando mande á usted esta mujer señalándole una de sus esclavas para advertirle me vaya á ver, suplico á usted le lleve consigo. Tendré una satisfacción en que vea la magnificencia de mi palacio, á fin que pueda pregonar que en Bagdad no reina la avaricia entre las personas de rango. ¿Entiende usted lo que le digo? Cuidado no falte usted, porque me incomodaría y no volvería aquí en mi vida. Ebn Taher tenía demasiada penetración para no inferir por estas palabras los sentimientos de la dama. —Princesa y reina mía—le repuso—Dios me libre de darle en mi vida el menor moti-

vo para que usted se irrite conmigo; para mí será siempre una ley el ejecutar sus órdenes.

Al oír esto, la dama se despidió de Ebn Ther haciéndole una inclinación con la cabeza, y después de haber echado al príncipe una mirada cariñosa, volvió á montar en su mula y partió.

La sultana Scheherazada interrumpió su narración para continuar en la siguiente

NOCHE CLXII

—El príncipe de Persia, ciego de amor por la dama, la siguió con los ojos hasta que la perdió de vista, y ya mucho tiempo había que desapareciera, cuando todavía tenía la vista fija hacia el lado por donde había marchado.

Ebn Taher le advirtió había notado que algunos lo observaban y comenzaban á reírse de verlo en aquella actitud.

—¡Ay!—le contestó el príncipe—, el mundo y usted me compadecerán si supiesen que la hermosa dama que acaba de salir de aquí lleva consigo la mayor parte de mi existencia, y el resto no quiere estar separado. Dígame, usted por Dios—añadió—, ¿quién es esta dama tirana que obliga á las gentes á que la amen sin darles lugar á reflexión?

—Caballero—le contestó Ebn Taher—, es la famosa Scheemselnihar, primera favorita del califa nuestro dueño.

—Con justicia la nombra así—interrumpió el príncipe—, puesto que es más bella que el sol en un día claro.

—Es cierto—replicó Ebn Taher—; por eso el comendador de los creyentes la ama, ó mejor la adora. Me ha mandado expresamente le proporcione todo cuanto me pida, y que me anticipe, en cuanto me sea dable, á saciar sus deseos.

Le hablaba de este modo para evitar diese pábulo á un amor que no podría atraerle sino funestas consecuencias; pero sin embargo, tan sólo sirvió á inflammarlo más y más.

—Bien me constaba, encantadora Scheemselnihar—exclamó—, que no me era permitido elevar hasta tí mi pensamiento. Sin embargo, conozco demasiado que, aunque sin esperanza de ser correspondido, no podré dejar de amarte eternamente; te amaré, pues, y bendeciré la suerte que me hace esclavo de un objeto más hermoso que el sol resplandeciente,

Hace mucho tiempo que corro de provincia en provincia, y cuando menos lo pensaba, le he encontrado hoy; á la verdad, no me prometía verlo tan irritado contra mí.

El día impidió continuar á Scheherazada, que lo hizo de este modo en la siguiente:

NOCHE CLX

Cuando el barbero hubo acabado su historia, conocimos que el joven cojo había tenido sobrado motivo para llamarlo hablador; sin embargo, consentimos en que nos acompañara al convite que había preparado el dueño de la casa.

Nos pusimos á la mesa, y permanecimos en ella hasta la oración de la tarde; entonces se separó la compañía, y vine á mi tienda, en tanto que se hacía hora para volverme á mi casa.

En este intervalo fué cuando se presentó delante de ella el jorobadito, medio borracho, cantando y redoblando con destreza su tambor; me imaginé que llevándole conmigo á casa no dejaría de divertirme á mi mujer, y así, le conduje.

Ella nos dió un plato de pescado, y serví un pedazo al jorobado, que lo comió sin reparar que tenía espinas, y cayó á nuestra vista sin sentido.

Después de haber intentado, aunque en vano, socorrerle, y por el compromiso en que nos ponía un accidente tan funesto y el temor que nos causó, no vaciamos en sacar el cuerpo fuera de nuestra casa, manejándonos de modo que conseguimos lo recibiese el médico judío, quien lo bajó al cuarto del proveedor, y éste á la calle, donde han creído lo había muerto el mercader.

Lo único, señor, que tengo que añadir para satisfacer á vuestra majestad es que está en el caso de pronunciar si somos dignos de su clemencia ó su cólera, de la vida ó la muerte.

El sultán de Casgar dejó ver en su semblante cierto aire de contento, que volvió la vida al sastre y sus camaradas.

—No puedo menos de convenir—les dijo—en que las historias del joven cojo, del barbero, y las aventuras de sus hermanos, me han admirado tanto como la de mi bufón; pero antes de enviar á todos cuatro á sus casas y que entierren el cadáver del jorobado, quisiera ver á este barbero que motiva mi perdón; y puesto que se halla en

mi capital, es muy fácil satisfacer mi curiosidad.

Al mismo tiempo despachó un portero para que lo fuese á buscar en compañía del sastre, que sabía adónde podrían encontrarlo.

Ambos volvieron de allí á poco con el barbero, que presentaron al sultán. Era un viejo como de unos noventa años, con la barba y cejas blancas como la nieve, las orejas grandes y la nuez muy salida.

El sultán no pudo contener la risa apenas lo vió.

—Hombre llamado—le dijo—, me han dicho que usted sabía historias maravillosas; ¿tendría usted la bondad de contarme algunas?

—Señor—le contestó el barbero—, dejémos á un lado por ahora, si gusta, las historias que pueda contarle; lo que sí suplico á vuestra majestad es que me permita le pregunte qué hacen aquí en su presencia este cristiano, el judío, el musulmán y este jorobado muerto que está tendido en el suelo.

El sultán se sonrió de la libertad del barbero, y le replicó: —¿Qué le importa á usted?

—Señor—repitió el barbero—, me importa el hacer semejante pregunta á fin de que se sepa que no soy un hablador, como algunos lo pretenden, sino un hombre llamado con justicia el llamado.

Al ver Scheherazada la claridad que penetraba en la habitación del sultán, suspendió su narración hasta la siguiente noche, que continuó así:

NOCHE CLXI

—El sultán de Casgar tuvo la condescendencia de satisfacer la curiosidad del barbero, y mandó le contase la historia del jorobado, pues que lo anhelaba con ansia.

Así que la refirieron, manifestó con un movimiento de cabeza que encontraba en ella cierto misterio oculto que no penetraba.

—Verdaderamente—exclamó—, esta historia es muy extraordinaria; pero tendría una satisfacción en reconocer á este jorobado. Sentóse en el suelo cerca de él, metiendo la cabeza entre sus piernas, y después de haberle examinado con atención, comenzó de repente á dar tan desmesuradas carcaja-

VIDA MILITAR

Sorteo.

En el sorteo de un capellán con destino al ejército de Cuba, verificado ayer, le ha correspondido a D. Juan La Meca, que se halla de guarnición en Alcalá de Henares.

Manicomio militar.

Por el ministerio de la Guerra se ha dispuesto que la comandancia de ingenieros de Madrid proceda a formar el proyecto de un manicomio especial para el ejército.

Este establecimiento habrá de estar situado en las inmediaciones del nuevo hospital militar de esta corte, habiéndose dispuesto asimismo que se invite al Ayuntamiento de Carabanchel Bajo para que cada gratuitamente el terreno necesario para la construcción de dicho manicomio.

Destinos.

Han sido nombrados ayudantes de campo del nuevo capitán general de Puerto Rico el coronel de infantería D. Pedro Pino y los capitanes de ingenieros y caballería D. Manuel Macías y D. Ramón Castropol.

—Han sido destinados a Cuba los segundos tenientes de infantería D. Julio Mangada Rosón y D. Enrique Carrión.

Servicio de la plaza.

Parada: Zaragoza y Asturias. Jefe de parada: Señor comandante de Saboya, D. Rafael Santamaría.

Imaginería: Señor comandante del 4.º Campaña, D. Fernando de la Sota. Guardia del real palacio: Zaragoza, 1.ª sección del 4.º Campaña y 22 caballos de María Cristina.

Jefe de día: Señor comandante de Manila, D. José Ortega.

Imaginería: Señor comandante del 14.º Montado, D. Alejandro Martín.

Visita de Hospital: 10.º Montado, segundo capitán. Reconocimiento de provisiones: María Cristina, segundo capitán.

Vigilancia para la primera y segunda zona a las órdenes del señor jefe de día: Segundo capitán de Zaragoza y primero de Asturias.

BOLSA

COTIZACIÓN COMPARADA

Table with columns: FONDOS PÚBLICOS, ÚLTIMO PRECIO, Del 17, Del 18, VZTV, VZVA. Rows include 4 por 100 interior, Id. serie E, Id. fin de mes, etc.

Bolsa de París. (TELEGRAMA DE LA AGENCIA FABRA) Día 17.—Exterior español, cierre: 60-68. Día 18.—Apertura del exterior español, 60-56. 3 por 100 francés, 103-20.

Bolsa de Londres.

Día 17.—Exterior español, cierre: 60-37. Día 18.—Exterior español, apertura: 60-37.

La mar y los barcos.

Decretos.

Concediendo la separación del servicio al segundo médico de la Armada D. Valentín Llovet.

—Destinando al apostadero de la Habana al contador de navío de primera D. Gumersindo Loureiro.

—Declarando con derecho al sueldo de comandante de ejército, desde 1.º de Agosto último, al teniente de navío D. Rogelio Baeza.

—Concediendo cuatro meses de licencia por enfermedad a D. José Devos y París.

—Nombrando comandante de la estación naval de Corregidor al teniente de navío de primera D. Augusto Miranda y Godoy, en relevo del jefe de igual empleo D. Juan Pablo Riquelme.

—Disponiendo que el alférez de fragata graduado D. Angel Mora pase a Filipinas a desempeñar la ayudantía de marina de Zamboanga.

—Idem que pase a continuar sus servicios al Urania el teniente de navío D. Andrés Elvira.

—Concediendo el retiro al jefe de primera clase de astrónomos del Observatorio de San Fernando D. Angel García de Paredes.

—Idem cuatro meses de licencia por enfermedad al teniente de navío D. Angel García de Paredes.

—Destinando al apostadero de la Habana al ordenador de marina D. José María Gómez.

—Concediendo la gran cruz de la real y militar orden de San Hermenegildo al capitán de navío de primera D. Enrique Albacete y Fuster.

—Destinando al apostadero de Filipinas al contador de navío D. Ramón López Arnosa.

—Concediendo el retiro al primer maquinista D. José Sureda.

AVISOS ÚTILES

Correos para Ultramar.

Hoy, 19 de Enero, saldrán de Madrid, y las horas de recogida en los buzones, son las que a continuación se indican: Para el Brasil (Rio Janeiro y Pernambuco), vía Lisboa, 6 1/2 y 8 1/4 noche.

Para la Habana, vía Havre, 6 1/2 y 8 1/4 noche; vía Coruña, 5 1/2 y 6 1/4 noche.

Para Méjico, vía Havre, 6 1/2 y 8 1/4 noche. Para New York, vía Havre, 6 1/2 y 8 1/4 noche.

CARTEL ANUNCIADOR

FUNCIONES PARA HOY

Opera.—46 de abono.—A las 8 1/2.—La Gioconda.

Español.—A las 8 y media de la noche.—Cleopatra.

Piñones.—A las 8 1/2.—La dama de las Camelias.

Zarzuela.—A las 8 1/2.—La viejecita.—Los camarones.—La boda de Luis Alonso.—La guardia amarilla.

Comedia.—A las 8 1/2.—Los africanistas.—La niña de Villagorda.—El guardia de Corps.—El cabo primero.

Lara.—A las 8 1/2.—Los flambres.—El dinero de San Pedro.—Zaragüeta.—Segundo acto.

Apolo.—A las 8 1/2.—Las bravías.—El primer reserva.—La banda de trompetas.—La revoltosa.

París.—A las 8 1/2 de la noche.—Jugar con fuego.

Estiava.—A las 8 1/2.—El gallito del pueblo.—Chateau Margaux.—Los zangolotinos.—Los cocineros.

Salón Pedal (Alcalá, 31).—Carreras de señoritas y corredores notables, de 4 a 8 de tarde, y de 10 a 11 noche.—Apuestas mutuas. Entrada, 50 céntimos.

Salón Sport.—Carrera de San Jerónimo, 29.—Carreras ciclistas por distinguidas señoritas, de 3 a 7 de la tarde y de 9 a 1 de la noche.

Butaca, 50 céntimos.—Apuestas mutuas.—Tafón, 2 pesetas.

Proyecciones luminosas.—(Alcalá, 15, bajo).—Sesiones diarias de 3 a 7 y de 8 1/2 a 12.—Entrada, 1 peseta.—Los niños menores de diez años, 50 céntimos.

MADRID.—IMPRENTA DE FORTANET, LIBERTAD, 29

EL PROGRESO

DIARIO REPUBLICANO PROGRESISTA

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

MADRID: un mes, 1 peseta.—PROVINCIAS, PORTUGAL, GIBRALTAR Y MARRUECOS: trimestre, 5; semestre, 10; año, 20.—ANTILLAS ESPAÑOLAS: semestre 20.—DEMÁS PAÍSES: año, 60.

ESPAÑA: 25 ejemplares, 0,75 pesetas; número suelto, 5 céntimos.

Comunicaciones, noticias, reclamos y anuncios, precios convencionales.

Administrador: D. JOSÉ DE PALMA Oficinas. MONTERA, 51

TELÉFONO 43

APARTADO 128

PASTILLAS BONALD

cloro-boro-sódicas con cocaína

Su eficacia está reconocida por los señores médicos para combatir las enfermedades de la BOCA y de la GARGANTA, tos, ronquera, dolor, inflamaciones, picor, aftas, anginas, ulceraciones, sequedad, granulaciones, afonía producida por causas periféricas, fetidez del aliento, placas mucosas, fenómenos bucales de la dentición, salivación hidrargúica, efectos nocivos de la nicotina, catarros laringo-faríngeos, afectos nerviosos del estómago, vómitos, etc., etc.

TENEMOS PREPARADAS Pastillas cloro-boro-sódicas con guayacina, cocaína y mentol.—Pastillas cloro-boro-sódicas con guayacina, cocaína y mentol.—Pastillas cloro-boro-sódicas con guayacina y mentol.—Pastillas cloro-boro-sódicas con pilocarpina.—Pastillas de cocaína y mentol.—Pastillas de cocaína, codeína y mentol.—Pastillas de frutos pectorales con codeína.

PARA LOS CASOS EN QUE LOS SEÑORES MÉDICOS LAS CONSIDEREN INDICADAS

Las pastillas BONALD, premiadas en varias Exposiciones científicas, tienen el privilegio de que sus fórmulas fueron las primeras que se conocieron de su clase en España y el extranjero.

SE VENDEN EN TODAS LAS FARMACIAS Y EN LA DEL AUTOR

NÚÑEZ DE ARCE, 17 (antes Gorguera).

COMPañía COLONIAL LOS MEJORES CAFÉS CHOCOLATES SUPERIORES 50 MEDALLAS DE PREMIO Mayor, 18.—MADRID.—Montera, 8

SOCIEDAD GENERAL DE ANUNCIOS DE ESPAÑA Esta SOCIEDAD admite anuncios, reclamos y noticias para todos los periódicos de Madrid, provincias y extranjero. Ofrece a los anunciantes 6 industriales combinaciones de varios periódicos reunidos en condiciones de precios excepcionales. Envía gratis tarifas con estas combinaciones, a las personas que las pidan. Se admiten esquelas de defunción y aniversario OFICINAS, ALCALÁ, 6 Y 8 TELÉFONO 517

LA CASA MÀTIAS LOPEZ MADRID-ESCORIAL fabrica siempre las mismas excelentes clases de chocolates que tanta fama gozan en España y el extranjero. PREMIADOS EN CUANTAS EXPOSICIONES HAN CONCURRIDO DE VENTA EN TODAS PARTES Despacho central: MONTERA, 25

Anuncios, reclamos y noticias

DE ESPAÑA Y EXTRANJERO

PARA ESTE PERIÓDICO

diríjense al administrador del mismo,

D. JOSÉ DE PALMA Y RICO

el cual tratará con especial consideración a los señores anunciantes, haciéndoles DESCUENTOS con relación a la importancia del anuncio.

PRECIOS POR LINEAS. Anuncios... 0,20 pesetas. Reclamos... 1,00 — Noticias... 1,50 —

Oficinas de EL PROGRESO:

Montera, 51, principal.

LOS TIROLESES EMPRESA ANUNCIADORA

Rápidas propagandas Anuncios en todos los sistemas conocidos.

Combinaciones especiales de periódicos, con grandes ventajas para los anunciantes.

Esquelas de defunción, funeral y aniversario, con grandes descuentos insertándolas en más de un periódico.

Anuncios en telones de teatros vallas y medianerías.

Reparto a domicilio y en la vía pública y fijación de carteles.

Se remiten catálogos gratis al que los pida en las

OFICINAS

BARRIONUEVO, 7 Y 9, ENTRESUELOS

TELÉFONO 331.

A los que pongan casa

señora vende muebles, sillaría, espejos, cuadros, relojes, despacho, arañas y varios objetos. Ofertas de todos 6 parte, 10, a 3. ADUANA, 19, 2.º

LA DIABETES

Se cura con el antidiabético SALINAS. Depósito: Serrano, 54; Capellanes, 1, y farmacias.

OCASION

Máquina de gaseosas

SE VENDE

Razón: Angel, 21.

SE NECESITAN oficinas de cuerpos.

MONTERA, 51, port.

VENEREO-SIFILIS

CURA EN 2 DIAS

Cápsulas Koch, 3 pesetas.

VISITE USTED EL

Pórtico de Apolo

das, que sin poderse contener se dejó caer de espaldas sin reparar estaba en presencia del sultán.

Levantándose en seguida, aunque sin cesar de reír, exclamó segunda vez:

—¿Qué cierto es el proverbio de que nadie se muere sin causa! Si acaso ha habido alguna historia digna de ser escrita en letras de oro es ésta del jorobado.

Al oírlo hablar de este modo, todo el mundo miró al Barbero como un bufón ó un viejo que chocheaba.

—Hombre silencioso—le dijo el sultán—, dígame usted, ¿por qué se ríe con tantas veras?

—Señor—le contestó—, juro por el genio benéfico de vuestra majestad que este jorobado no está muerto; y quiero pasar por un loco si no lo pruebo ahora mismo.

Al decir esto sacó una caja que contenía varias medicinas y llevaba consigo para un caso preciso, y tomando una redomita de bálsamo, frotó con el largo rato la garganta del jorobado.

En seguida sacó de su estuche un instrumento muy reluciente, que le metió entre los dientes, y después de tener así abierta la boca, le introdujo en el gástrico unas pequeñas pinzas, con que extrajo el pedazo de pescado y la espina, que enseñó a todos los circunstantes.

Al momento el jorobado comenzó a estornudar y extender los brazos y piernas, y abrir los ojos dando algunas otras señas de vida.

El sultán de Casgar y cuantos presenciaron tan bella operación, se sorprendieron menos al ver revivir al jorobado, después de haber pasado una noche entera, y la mayor parte del día sin dar la menor señal de vida, que del mérito y capacidad del Barbero, á quien comenzaron a mirar, á pesar de sus defectos, como un sujeto de grande importancia.

El sultán, transportado de júbilo y admiración, mandó que se escribiese la historia del jorobado en unión con la del Barbero, á fin de que nunca se borrara la memoria que de ellas por tantos títulos merecía conservarse.

Aun no paró en esto; para que el sastre, el médico judío, el proveedor y el mercader

cristiano tuviesen gusto en acordarse de la aventura á que había dado motivo el accidente del jorobado, no permitió se fuesen á sus casas sin haberles regalado á cada uno un traje que mandó les pusiesen en su presencia.

En cuanto al Barbero, le honró con una pensión, reteniéndole cerca de su persona.

La sultana Scheherazada acabó de este modo aquella larga serie de aventuras á que dió lugar la supuesta muerte del jorobado.

Viendo Dinarzada que su hermana guardaba silencio, á pesar de ser ya de día, le dijo:

—Mi princesa y hermana, me ha agradao tanto más la historia que acabáis de referirnos, cuanto que concluye de un modo inesperado. Yo creía realmente muerto al jorobado.

—Ese incidente—dijo Schahariar—me ha agradao tanto como las aventuras de los hermanos del Barbero.

—La historia del jorobado de Bagdad —dijo Dinarzada—me ha divertido en extremo.

—Me alegro mucho, hermana mía—contestó la sultana—; y supuesto que le tengo el honor de no fastidiar al sultán, nuestro dueño y señor, si su majestad se digna aún conservarme la vida, le contaré mañana la historia de los amores de Aboulhasan, Ali Abn Becar y de Schemselnihar, favorita del califa Haroun-Al-Raschid, que no es menos digna de su atención y de la vuestra que la del jorobado.

El sultán de las Indias accedió á escuchar la historia que le proponía contar Scheherazada, y con esto se retiraron todos hasta la noche siguiente.

NOCHE CLXII

Dinarzada, siempre solícita para despertar á su hermana, lo hizo esta noche á la hora de costumbre.

—Querida—le dijo—, el sultán está ansioso de oír la historia de los amores de Aboulhasan Ali Ebn Becar.

—Señor—añadió Scheherazada dirigiéndose al sultán—, voy á cumplir vuestro deseo.

Y empezó de este modo:

HISTORIA DE ABOULHASÁN ALÍ BEN BECAR Y DE SCHEMSELNIHAR

FAVORITA DEL CALIFÁ HAROUN-AL-RASCHID

Bajo el reinado del califa Haroun-Al-Raschid había en Bagdad un droguero llamado Aboulhasan Ebn Taher, hombre extraordinariamente rico, bien formado y de un personal muy interesante. Poseía más discreción y política de la que tienen por lo común las gentes de su profesión, y se hacía amar y solicitar de todo el mundo por su sutileza, sinceridad y genio alegre.

El califa, que conocía su mérito, tenía en él una ciega confianza. Le apreciaba tanto, que descansaba en él del cuidado de proporcionar á las damas sus favoritas todas las cosas de que podían necesitar. El era quien escogía sus trajes, musbels y piedras preciosas, cuya comisión desempeñaba con admirable gusto.

Sus buenas cualidades y el favor del califa atraían á su casa los hijos de los emires y demás oficiales del primer rango, viniendo á ser el sitio de reunión de toda la nobleza de la corte.

Sin embargo, entre los jóvenes que iban á verlo diariamente, se encontraba uno con quien tenía mayores consideraciones y había contraído particular amistad.

Este caballero se llamaba Aboulhasan Ali Ebn Becar, y traía su origen de una antigua familia real de Persia, que subsistía aún en Bagdad, desde que los musulmanes habían conquistado aquel reino á fuerza de armas.

Parecía que la naturaleza se había esmerado en reunir en este joven príncipe las más raras circunstancias de cuerpo y alma.

Era en extremo hermoso, de talle airoso y desembarazado y de una fisonomía tan seductora que no se le podía ver sin amarle al momento.

Cuando hablaba se expresaba siempre con una mayor elegancia y propiedad, y aun en

metal de su voz tenía cierto encanto que hechizaba á cuantos le escuchaban.

Además de esto, como tenía mucha discreción y talento, discurría y hablaba de todas cosas con un acierto admirable y con tanta circunspección y tino que jamás se decidía á lo más mínimo sin haber tomado antes todas las precauciones que estaban á su alcance, para evitar se sospechase prefería su opinión á la de los demás.

Siendo tan perfecto como acabo de pintarlo, no es extraño que Ebn Taher le distinguiese de los demás jóvenes señores de la corte, cuya mayor parte poseía vicios opuestos á sus virtudes.

Cierto día que estaba el príncipe en casa de Ebn Taher vieron llegar á una dama montada en una mula negra y blanca en medio de diez esclavas que la acompañaban á pie, todas ellas muy hermosas, según se podía inferir por los talles y se traslucía por entre el velo que le cubría el rostro.

La dama llevaba un cinturón de color de rosa, de cuatro dedos de ancho, en que brillaban perlas y diamantes de un tamaño extraordinario, y manifestaba cierto aire de satisfacción al ver que excedía su belleza á la de sus criadas, tanto como la luna llena supera á la creciente, que tan sólo es de dos días.

Iba á hacer alguna compra, y como tenía que hablar á Ebn Taher, entró en su tienda, que era grande y espaciosa, recibiendo á él con todas las muestras del más profundo respeto, y convidándole á que se sentase en el sitio más privilegiado.

Entretanto, el príncipe de Persia, no queriendo desperdiciar tan bella ocasión de hacer alarde de su urbanidad y galantería, compuso el almohadón de tela de oro en que